

The Genetics of the Quiet Trader and present-day Uzbekistan.

Abstract:

2023 marks an (early) election year in Uzbekistan, a pivot of the Central Asian republics. There are quite a few that have taken place during the last decade, but they do not mean local instability, quite the opposite, with the government being more strengthened after the recent ones in July 2023.

Since the beginning of classical antiquity, the area between the Amu Darya and Syr Darya rivers has had the image of traders given to dialogue between the sources of travellers. This imprint is not dissipated, but reinforced, with the socio-political and economic dynamics of local Uzbekistan.

Now, and as since certain periods of remote antiquity, the country appears as a key crossroads for the designs of the new China.

Keywords:

Central Asia, Uzbekistan, Elections, Genetics, Chess, China.

Cómo citar este documento:

GIL FUENSANTA, Jesús. *La genética del comerciante tranquilo y el actual Uzbekistán.*

Documento de Opinión IEEE 82/2023.

https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_opinion/2023/DIEEEO82_2023_JESGIL_Uzbekistan.pdf y/o [enlace bie³](#) (consultado día/mes/año)

Introducción: la estabilización de Asia Central durante el pasado y presente del comerciante «sogdiano»

«Hoy día existe mayor democracia y empuje socioeconómico en Uzbekistán que en algunos países occidentales».

(Palabras de otro observador español, Universidad de la Diplomacia Internacional, Tashkent, 10 de julio de 2023)

Si bien consta mención acerca de los habitantes del Jorezm en documentos provenientes de la era precristiana, fue a partir de la Antigüedad tardía cuando abundaba en las fuentes, especialmente por parte de viajeros «orientales» a la zona; en ellas se compartía la mención del carácter de afable comerciante sobre el antiguo habitante del territorio entre los ríos Amu Darya y Syr Darya, *grosso modo* parte del actual Uzbekistán¹.

Mientras una fuerte crisis económica se cernía sobre la Roma de finales del siglo II², la zona de la Bactriana y Sogdiana experimentaba un apogeo, prolongado hasta los comienzos de nuestra era cristiana, de «la Ruta de la Seda»; entonces aconteció una época de bonanza y estabilidad comercial en la región hasta el punto de que para las fuentes chinas llegó a asociarse siempre el mercader de la ruta con individuos sogdianos o bactrianos.

Posteriormente, problemas surgidos en la China septentrional a lo largo del siglo IV conllevaron el abandono de las rutas *Han* hacia Afganistán y el Indostán.

Pero Asia Central experimentó importantes acontecimientos posteriores, durante los siglos V-VII, que provocaron una destacada revitalización comercial del territorio sogdiano-afgano de la época, coincidiendo con la difusión del cristianismo hasta la India, lugar por donde entonces se inventaba la cifra 0 y el juego de estrategia por antonomasia, el ajedrez.

Durante la época soviética, en la República Socialista de Uzbekistán (RSU) nació en su distrito de Samarcanda, el presidente fundador del Uzbekistán postsoviético, Islam Abduganievich Karimov. Muchos de los destinos del país desde mediados de los años

¹ Cf. FA-HSIEN, *Narración de Fa-hsien* (Fa-hsien Chuan). Traducción al español de Juan Antonio Colinas Aguirrebengoa. Asociación Española de Orientalistas, Madrid, 1978.

² Cf. WALBANK, F.W. *La pavorosa revolución. La decadencia del Imperio romano en Occidente*. Alianza editorial, Madrid, 1978.

ochenta del siglo XX hasta buena parte de la segunda década del siglo XXI vendrían marcados por su figura. Treinta largos años que para la memoria colectiva de la mayor parte de los ciudadanos de Uzbekistán han supuesto una estable y pacífica existencia.

El futuro del país desde mediados de la segunda década del siglo viene delimitado por su proyección de futuro de manos de algunos de sus antiguos colaboradores, encabezados por el nuevo presidente Shavkat Mirziyoyev, antiguo primer ministro de Karimov.

Con Mirziyoyev se continúa de manera mas acelerada la consecuencia de la política oficial uzbeka de «paso a paso» de mano de los clanes políticos de Tashkent y Samarcanda, aquellos que prevalecían en el país a la muerte de Karimov, y el clan de Fergana de donde procede el presidente.

Uzbekistán es un país que en los últimos años ha iniciado una serie de reformas en el plano económico con el fin de diversificar en todo lo posible su economía, y con una importante apuesta en el sector agrícola e industrial, este con una destacada producción textil.

Ruslan Abaturov, investigador principal del Centro de Investigación y Reformas Económicas (CERR), nos ofrece datos sobre las esperanzas económicas del país centroasiático³.

En ellos se observa que, a pesar de la persistencia de la inestabilidad geopolítica, la situación económica en enero-junio de este año fue a grandes rasgos favorable en los países vecinos. En Kazajistán, la economía creció un 5 %, mientras que en Kirguistán se incrementó un 3,9 %. Los datos oficiales de China mostraban un crecimiento del PIB cercano al 5,5 %. Y según las estimaciones del Ministerio de Desarrollo Económico de la Federación Rusa, el PIB de Rusia creció un 0,6 % de enero a mayo en comparación con el mismo período del año anterior.

Según el mismo CERR, la agricultura y ganadería uzbecas mostraron una tasa de crecimiento de la producción en torno al 3,8 %; superaba al mismo período durante el año precedente, cuando solo era de un 2,7 %.

A más de medio millar de kilómetros de distancia de la capital, en la cuña sur del país,

³ Disponible en: <https://cerr.uz> (consulta 21/8/2023).

no lejos de la frontera afgana y la cordillera del Pamir, se encuentra la ciudad de Qarshi en medio de un fértil oasis. No solo es un lugar con una buena agricultura diversificada (sus melones están entre los mejores de Asia Central) sino que es el epicentro de una región clave en la producción de gas natural. La producción de badeas de la zona ha logrado incluso una expansión sostenida en los mercados de la Unión India.

Su nombre, fortaleza, dominando el río Kashka, un tributario del Amu Darya, nos lleva al pasado de la ruta de la seda, cuando la antigua Najshab/Ĕrkurgan (la Qarshi histórica) rivalizaba con Samarcanda.

La zona de esta capital provincial había dedicado en época soviética parte importante de sus recursos agrarios a la producción de algodón. Hoy la región del Kashka ha sabido diversificarse, y actúa en cierto modo como un buen espejo del resto de la economía del país.

El desafío del cambio climático sigue siendo el mayor reto con que cuenta la zona, pero por causas diferentes a aquellas de la zona norte del Amu Darya, con el ejemplo del mar de Aral. En Qarshi se trata de la lucha contra un desierto histórico, el Karakum, aquel fronterizo con Turkmenistán. Tal disputa ha llevado a que el sistema, de origen medieval, de pozos subterráneos, los kuduk, de la zona de Qarshi, fuese clave en la producción agraria de la zona del Kashka Darya.

El «comerciante uzbeko» en el marco de la vida sociopolítica del actual Uzbekistán

Durante el cambio del primer al segundo milenio de la era cristiana, hubo constancia de la presencia de Samarcanda o Tashkent en las redes de intercambio internacionales de la época.

El pasado medieval de Tashkent, actual centro político del país, tiene poco que envidiar a Samarcanda. Son diversas las crónicas chinas que refieren la importancia de la ciudad durante los albores de la Edad Media europea⁴.

El año 2023 supone además para Uzbekistán un año de elecciones presidenciales

⁴ Cf. XUANZHANG. *The Great Tang Dynasty Record of the Western Regions (Datang Xiyu ji)*. Traducción al inglés de Rongxi Li, Berkeley (California), Numata Center for Buddhist Translation and Research, 1995.

adelantadas, puesto que las hubo previas en octubre de 2021. La flamante capital uzbeca reflejaba recientemente todo este fenómeno.

El presidente Mirziyoyev se presentaba como candidato independiente para un tercer mandato en las elecciones que se celebraban el nueve de julio. Pero contaba por vez primera con el apoyo de dos partidos, uno de ellos el habitual gran contendiente de las elecciones previas, el Milliy Tiklanish, el partido del renacimiento nacional.

Hay un fenómeno local durante las votaciones que puede ser llamativo en el marco de las tensiones polarizadoras políticas de Occidente en la actualidad: compartir comida entre los distintos compromisarios durante el día de las elecciones. En la tradición uzbeca y centroasiática se considera de buena educación ofrecer la comida que han traído los compañeros del mismo partido a todos los delegados rivales. Lo contrario sería un mal auspicio y además contrario a las reglas de buen comportamiento.

La otra gran oponente al presidente Mirziyoyev en las recientes elecciones presidenciales, por su peso en la sociedad civil, fue Robakhon Makhmudova, primera vicepresidenta del Tribunal Supremo, y candidata de Adolat SDP, el partido socialdemócrata.

En los anteriores plebiscitos presidenciales de 2021, la candidata del XDP (O'zbekiston Xalq Demokratik Partiyasi), heredero «intelectual» del antiguo partido comunista, Maqsuda Vorisova, consiguió una segunda posición, con el 6,65 % del sufragio total, revertiendo para entonces la norma general del pasado cuando el candidato del partido Milliy Tiklanish solía lograr habitualmente el segundo lugar entre los candidatos más votados. En este caso, Alisher Qadirov, economista y filólogo educado en la universidad del Egeo en Turquía durante la primera mitad de los años noventa, líder del partido en los años recientes, logró un tercer puesto aquel octubre, con un 5,49 % del total de los votos. Su partido tiene una ideología conservadora, de tinte nacionalista uzbeco y que aboga por restringir el pasado cultural ruso en el país. El partido del renacimiento nacional había obtenido un honroso lugar durante las elecciones parlamentarias, previas a la pandemia, de 22 diciembre 2019/5 enero 2020; el número de escaños alcanzado entonces fue de 36 sobre un total de 150. Debemos mencionar que entonces el partido en el gobierno, el ÖzliDEP obtuvo 53 diputados parlamentarios. Cabe citar que durante estas elecciones se exigía una cuota mínima de un 30 % de candidatas por partido.

Ya la primera candidata presidencial de Adolat en 2007 fue una doctora en medicina, Diloram Gafurjanovna Tashmukhamedova. En los años recientes, el partido ha ido ganando adeptos en la sociedad, y ha pasado de ser el grupo con menor número de afiliados en sus inicios (con solo unas pocas decenas de miles hace una década) a un referente de la sociedad política del país.

En julio de 2023, tres líderes congratularon desde un primer momento la nueva elección del presidente Mirziyoyev, aquellos de Kazajistán, Rusia y China.

Tal como he comprobado en una reunión celebrada el 10 de julio pasado en uno de los sótanos del Hotel Intercontinental de Tashkent, algunas personas insistían, pese a alabar la tranquila, estable y organizada votación, en una presunta manipulación de las elecciones mediante tecnología de inteligencia artificial importada de China. Por el contrario, mi observación y estadística directa (debido a mi nombramiento como observador internacional para estos comicios) de las urnas en los diferentes colegios electorales de Qarshi, donde no se depositan las papeletas en sobres, como es costumbre en el país, implicaban una estimación propia cercana al 85 % en los votos a favor del candidato ganador, cercana a los resultados finales pues.

Puede llamar la atención del visitante occidental en las elecciones uzbecas el hecho de que existan bastantes rectores universitarios que formen parte del Senado o Congreso, cuando no miembros de la Comisión Electoral. De entrada, ofrece un buen auspicio sobre la estabilidad del sistema y sociedad uzbeca.

Si bien la procedencia educativa está diversificada en el marco de los delegados académicos durante las elecciones, advierto sobre el terreno principalmente dos bloques que destacan entre ellos: aquellos regidores procedentes de carreras de ciencias y los filólogos de diversas ramas.

La Biblioteca Nacional de Tashkent es un edificio majestuoso, que impresiona expresamente al visitante. De hecho, llama mucho la atención el tamaño que presentan los edificios y habitaciones para albergar libros en ciudades de Asia Central.

A diferencia del pasado, cada vez son más frecuentes los debates mediáticos previos a los sufragios, pero la abundante presencia de prensa y letra impresa sobre las elecciones durante el período del malogrado presidente Islam Karimov ha dado paso a la digitalización de la lectura, lo cual ha afectado de forma irreversible a la lectura de

periódicos durante la vida cotidiana, habitual en otras repúblicas de la zona si tenemos en cuenta la cada vez menor presencia de papel impreso en contextos orientales.

Tenemos el caso de la República de Turquía, actual Türkiye, donde la consigna habitual cuando se preguntaba sobre la falta de periódicos o libros en los aeropuertos o aviones era achacar el fenómeno a una de las restricciones de la pandemia. Pero es cierto que allí en el pasado se veían pocos lectores de libros impresos entre los usuarios de transportes públicos o los beneficiarios de parques públicos. Consideramos que no se debe exportar a Asia Central, puesto que no es un buen síntoma social. En ese aspecto debería de volverse a viejos hábitos túrquicos de lectura de otros tiempos, como se daba el caso en los tiempos previos a la pandemia.

Por el contrario, sí se presenta un curioso fenómeno cultural vehemente en el Uzbekistán actual, que es en cierto modo una vuelta a una de las hábitos de la época soviética: la práctica del ajedrez, hoy en día con cada vez mayor aceptación entre los jóvenes uzbekos.

De hecho, el ajedrez constituye uno de los mayores impactos mundiales de la «marca Uzbekistán» en la actualidad. Además, la práctica del llamado «boxeo neuronal» tiene un uso como herramienta geopolítica en los países al «oriente de Berlín», especialmente desde el período de Stalin.

En época soviética, los países que formaban parte de la URSS y sus satélites contribuyeron a que el «bloque del Este» fuese aquel predominante en el ajedrez. Sin embargo, dentro de los esquemas mentales de los dirigentes de Moscú se daba preferencia entre los candidatos de campeones mundiales a aquellos ajedrecistas de aspecto «ruso», postergando ajedrecistas de aspecto «oriental»; de ahí la victoria interna geopolítica entre las repúblicas soviéticas «periféricas» cuando afloraban nombres vencedores «no rusos», o igualmente cuando se produjo la derrota del (hoy diputado) ruso Anatoli Kárpov frente al azerbaiyano Garri Kaspárov. Por otra parte, el ajedrez no fue tan solo una imposición cultural rusa de la época soviética, sino que se trataba de una costumbre arraigada en los países del Cáucaso y orientales.

En estos momentos Asia Central es un foco importante para los campeonatos de ajedrez, donde la India permanece en el número dos del ranking mundial de países. En 2022, Uzbekistán quedó entre los veinte primeros en la Olimpiada Ajedrecista de Chennai

(India) donde participaron ciento ochenta naciones; el país ha proporcionado continuos campeones en los últimos años, llegando a expresar la admiración por parte de los especialistas occidentales en el deporte.

El apoyo oficial uzbeko al deporte es por lo tanto muy visible, como incluso podía colegirse de los jóvenes ajedrecistas jugando al mismo durante los sufragios en el exterior de los colegios en Qarshi.

Durante el 2026, la próxima Olimpiada Mundial de Ajedrez tendrá lugar en Tashkent, lo cual supone un gran logro geopolítico para el país.

Estos deportistas tienen en el esquema político oriental un estatus semejante al de los astros del fútbol; no debemos olvidar que el primer presidente, Askar Akayev, de la Kirguistán postsoviética fue un destacado maestro ajedrecista. Asia Central fue asimismo cuna de algunos de los mejores jugadores clásicos de la historia del ajedrez. Tenemos el caso del legendario Rashid Nezhmetdinov, natural de Aktobe (Kazajistán), para muchos especialistas uno de los mejores expertos en ataques en el marco de este deporte y que destacó en los años de primacía mundial soviética, pese a las «preferencias rusas» de la época. Durante el período análogo incidió entre los mejores puntos, un punyabí, de orígenes muy humildes, Mir Sultan Ján, otro jugador proverbial, que comenzó sus pasos como maestro en la India británica y pasó luego a ser una destacada gloria nacional de Pakistán. Para las potencias medias de la zona, suponía un ejemplo de primer gran logro para los objetivos de alcance internacional.

Durante la Olimpiada Ajedrecista de Chennai, tanto Rusia como China no pudieron participar en el campeonato; el caso ruso se debió a la prohibición derivada de la guerra con Ucrania, y la cuestión para el gigante asiático oriental partía de restricciones del COVID-19. Además, tal como fue habitual durante el período del epicentro de la primera Guerra Fría, el equipo de EE. UU. tuvo una mediocre actuación en la reciente olimpiada de la capital del estado indio de Tamil Nadu, perdiendo ante el mismo equipo indio, tal como lo hacía a mediados del siglo XX contra equipos soviéticos.

Dentro de las campeonas femeninas mundiales, el ajedrez presenta también un fuerte impacto geopolítico en la mentalidad oriental. En este ranking Ucrania ocupa el primer puesto seguido de Georgia y la India. La fortaleza geopolítica del ajedrez no es nueva, puesto que en la Georgia posmedieval los tableros de ajedrez eran considerados parte

de la dote de la novia durante el casamiento.

Estos acontecimientos «deportivos» y la escena del campeonato de la India en Chennai durante agosto de 2022 recuerdan a los viejos tiempos de la Guerra Fría. Pero en el ajedrez ahora los países orientales emergentes dan la imagen de ganadores en la geopolítica.

India es un país que mantiene una política de buena vecindad y estrechas relaciones con las repúblicas centroasiáticas.

La Unión India fue uno de los primeros países en reconocer la actual república independiente uzbeca. Además del ajedrez, hay diversos nexos culturales con Uzbekistán que se hunden en la noche de los tiempos; el sultán Babur, del Imperio mogol (1526-1857), había nacido en Andiyán (Fergana). Durante la época de la guerra fría, Nehru y otros dignatarios hicieron continuas visitas a Samarcanda y Tashkent, donde se firmó la famosa Declaración de 1965. Además de continuas visitas bilaterales, el presidente Mirziyoyev visitó Nueva Delhi, tras su primera elección, un par de ocasiones antes de la pandemia del COVID-19. Además de estrechas relaciones de cooperación en temas de defensa, se celebraron varios foros y encuentros virtuales en el marco del Consejo de Negocios India-Asia Central durante el corazón de la pandemia, donde la contraparte uzbeca tuvo repercusión en el país del Indostán.

Entre las relaciones comerciales indo-uzbecas destacan especialmente las exportaciones de la industria farmacéutica de la Unión India; durante el epicentro de la pandemia de COVID-19, India regaló muchas medicinas para combatir la emergencia médica en Uzbekistán. Sin embargo, en tanto que el último invierno la presencia en suelo uzbeco de la industria droguista del país del Indostán fue ofuscada por una polémica relacionada con las muertes de casi dos decenas de niños uzbekos, principalmente en la región de Samarcanda, y su supuesta relación con un jarabe de procedencia de una farmacéutica de la Unión India, Marion Biotech⁵.

La guerra de Rusia con Ucrania ha posibilitado entre otros factores que la presencia física de la Federación Rusia en Asia Central fuese menor en comparación con el auge comercial y expansivo de la República Popular China (RPC).

⁵ «Marion Biotech: Uzbekistan links child deaths to India cough syrup», *BBC News*. 29 diciembre 2022. Disponible en: <https://www.bbc.com/news/world-asia-india-64114240> (consulta 16/8/2023).

Una boyante actividad comercial china es visible en Asia Central. Uzbekistán es un ejemplo en incremento sostenido actual para la expansión china en «el pivote del mundo». La misma Andiyán se ha convertido en un importante polo industrial donde compañías automovilísticas y constructoras chinas luchan por copar el mercado centroasiático.

Una parte de la actividad expansionista de la República China se circunscribió al sector de la construcción con grandes inversiones en otras ciudades uzbekas. Tashkent y Samarcanda son dos ejemplos claros, y la fronteriza Qarshi es un mercado inmobiliario, codiciado por los han, y actualmente en esparcimiento.

En Uzbekistán, según el CERR, la dinámica del sector de la construcción se desaceleró levemente de un 5,1 % en enero-junio de 2022, al 4,8 % para el mismo período de este año.

Por otra parte, la RPC ha iniciado un ambicioso programa de análisis genéticos y estudios del genoma sobre poblaciones de Asia, que podría parecer cuanto menos trivial a los ojos occidentales. Asia Central y en particular Uzbekistán es uno de sus focos.

Tradicionalmente las poblaciones asiáticas han estado diversificadas en diversas ramas. Existe un consenso general académico acerca de que las poblaciones con linaje de Asia Oriental y el Sureste Asiático presentan en lo fundamental ocho divisiones generales de subancestros: el amur (donde se incluyen muchos grupos de Asia Central), el fuyian, el guangxi, el yomon, el hòabinhian, el río amarillo, el tianyuan y el tibetano⁶, este como un grupo diferenciado de los han chinos.

En la segunda década del siglo XXI, arqueólogos chinos expandieron su programa de estudios genéticos dentro de este marco. Nada trivial ni extraño en un principio, puesto que los recortes de fondos han llevado a una expansión de la «arqueología de laboratorio» para los centros académicos occidentales en detrimento de la labor de campo. La afortunada reciente concesión del premio Nobel al equipo dirigido por Svante Pääbo en el Instituto Max Planck de Alemania potenciará aún más esta rama del estudio pretérito.

⁶ V.gr. YANG, M. A. «A genetic history of migration, diversification, and admixture in Asia», *Human Population Genetics and Genomics*. 2022; 2(1):0001. Disponible en: <https://doi.org/10.47248/hpgg2202010001> (consulta 19/8/2023).

Sin embargo, la RPC también tiene un expansivo programa de labor arqueológica de campo en las repúblicas centroasiáticas. Una de sus cabezas insignia académica es el profesor Wang, por otra parte, ligado en su día al significativo y simbólico parque arqueológico en la RPC de la tumba de los guerreros de terracota del primer emperador *han*, el rey Qin Shi Huang (259-210 a. C.).

La evidencia genética sugiere que una «turquificación» de Asia Central fue llevada a cabo por minorías dominantes de Asia Oriental que emigraron de Mongolia⁷; nada extraño teniendo en cuenta el alto porcentaje de palabras de origen turco en el mongol hablado actual (cerca del 80 % según diversos especialistas occidentales)⁸. Según un estudio reciente, las poblaciones turcas de Asia Central, como los kirguís, los kazajos, los uzbekos y los turcomanos, comparten una mayor parte de su acervo genético con varias poblaciones de Asia Oriental y Siberia que con las poblaciones de Asia Occidental o Europa. El estudio sugiere además que tanto la migración como la asimilación lingüística ayudaron a difundir las lenguas túrquicas en Eurasia⁹.

Sin embargo, comienzan a abundar los estudios que parten de laboratorios encargados de genética de la RPC, bajo un consorcio de Shanghai (el Consorcio Chino del Pangenoma), donde las poblaciones tibetanas han quedado obliteradas e incluidas dentro de un epígrafe «sino-tibetano», y donde además se deja patente una supuesta y apabullante presencia física china en el centro de Asia durante el período de auge de los mercaderes sogdianos arriba descrito¹⁰. En definitiva, estos estudios dan a entender que los han ya estaban presentes en el Uzbekistán de entonces, de una manera muy extendida. Y en las labores arqueológicas de campo, los académicos de la RPC tienden a demostrar la presencia masiva de poblaciones han en los grandes ríos referidos en este texto.

No deja de ser muy interesante que tales conclusiones contradigan aquellos estudios chinos de finales del siglo XX, cuando la RPC distaba de tener el papel mundial actual.

⁷ DAMGAARD P. B., *et al.* «137 Ancient Human Genomes from Across the Eurasian Steppes», *Nature*. May 2018. 557(7705):369–374.

⁸ LEGRAND, Jacques, comunicación personal, diciembre de 2019.

⁹ V. gr. YUNUSBAEV B., *et al.* «The genetic legacy of the expansion of Turkic-speaking nomads across Eurasia», *MORE Genetics* 11(4) e1005068. April 2015.

¹⁰ GAO, Y., *et al.* «A pangenome reference of 36 Chinese populations», *Nature*, Vol 619. 12 June 2023. Disponible en: <https://doi.org/10.1038/s41586-023-06173-7> (consulta 17/6/2023).

Para entonces los investigadores chinos admitían que pese a los nuevos descubrimientos de restos humanos del pasado remoto no se mutaba sustancialmente la hipótesis de la importante base africana en el origen de la evolución humana y que, por otra parte, además de constatarse un amplia diversidad genética en el Asia Oriental, la filogenia demostraba la probabilidad de que los ancestros de poblaciones actualmente residiendo en el Asia Oriental proviniesen del Sudeste Asiático en realidad¹¹.

Conjuntamente, las fuentes chinas clásicas referidas nunca mencionaron masas de poblaciones han viviendo en la Sogdiana.

Reflexiones finales

La guerra de la Federación Rusa en Ucrania se prevé larga (en cierto modo, ya dura más de ocho años a fecha actual) y se dirime en varios frentes. Uno de ellos es Asia Central, el pivote del mundo, como lo consideraba el eminente politólogo sir Halford Mackinder, para quien controlase esa región del planeta, dominaría el mundo. Por eso nos jugamos mucho con la estabilidad en la zona.

El discurso de «la federación de la historia patria» y el rescate de la URSS, pesan en estos eventos descritos en el texto aquí presentado.

Con respecto a lo observado en las elecciones uzbekas de octubre de 2021, en el epicentro de la pandemia del COVID-19, hoy existe mayor estabilidad sociopolítica. Mirziyayev no solo es el presidente electo, sino que fue candidato propuesto, a modo de convergencia nacional, entre los dos partidos principales, antiguos rivales.

Se afianza además Adalot, visto en sus inicios como un partido «más marginal».

La supuesta incertidumbre sociopolítica uzbeca en medio de la pandemia, que preconizaban algunos observadores occidentales entonces, parece haberse disipado.

Sin embargo, China, tras su afianzamiento y crecimiento económico en «el pivote del mundo», pretende hacer de esta zona uno de sus ejes en la batalla para legitimar su pasado, y el ADN de las poblaciones mundiales, y en particular el centro de Asia puede ofrecer una esplendorosa visión de un pasado con ancestros humanos tanto en el este

¹¹ CHUJ. W., *et al.* «Genetic relationship of populations in China», *PNAS*, Vol. 95, No. 20. 28 September 1998, pp. 11763-11768. Disponible en: <https://doi.org/10.1073/pnas.95.20.11763> (consulta 23/7/2023).

de Asia como en África¹². El caso actual con una polémica sobre la presunta procedencia oriunda en la RPC del «africano» *Homo erectus* es una prueba fundamental.

En ello va en consonancia con el curioso «aumento» en la última década de restos homínidos que abogan por nuevas (sub) especies humanas que podrían constituir un pilar fundamental en la evolución humana.

Pero es irónico que con los descubrimientos de Riwat en el Punyab, con restos de útiles de piedra con más de dos millones de años¹³, así como prehomínidos, como el Sivapithecus («el mono de Shiva»), con fechas anteriores a diez millones de años¹⁴, el Indostán y Asia Central sí puedan presentar otro posible foco en la evolución humana compatible y alternativo con la hipótesis «fuera de África»; pero la RPC no es uno de esos focos si nos basamos en la evidencia previa y actual, un territorio de tránsito de posibles especies.

Del expansionismo cultural chino sobre Asia y en particular el centro del continente hay una doble lectura, y es que la «nueva» superpotencia se ha agregado a la vieja pugna entre el acervo y pasado ilustrativo entre Irán y Turquía sobre la zona, amenazando incluso con ofuscar el legado de ambas, con esta silenciosa pero bien dirigida estrategia de «arqueología de laboratorio».

Pero la incertidumbre de la cuestión de la caída de la burbuja inmobiliaria china durante los últimos meses y con incremento especial este verano, unido a los previos indicativos ofrecidos en Uzbekistán hacen presagiar que este no es el mejor sector para apostar en la zona. Y un fuerte influjo comercial sobre Asia Central presenta estos nubarrones.

Siguiendo el sentido exacto de las palabras que encabezan este documento, pueden parecer raras, pero encierran una fuerte verdad: dentro de un esquema de mentalidad oriental, Uzbekistán es una de las zonas más libres de Asia, con comportamientos y hábitos permisivos, impensables en la RPC; un referente es el llamado proyecto «belleza» chino, que sigue una política contra el velo femenino en público, sí permitido en la república centroasiática.

¹² V. gr. GIL FUENSANTA, Jesús. *The War in the Prehistory of Western Asia*. Zisiluk/Diwan Scope, Londres/Madrid, 2023.

¹³ RENDELL, H. y DENNELL R. W. «Thermoluminescence Dating of an Upper Pleistocene Site, Northern Pakistan», *Geoarchaeology* 2. 1987, 63–67,

¹⁴ BHANDARI, A. *et al.* (ed.). «[First record of the Miocene hominoid Sivapithecus from Kutch, Gujarat state, western India](#)», *PLOS ONE*, 13 (11): e0206314, 2018.

Además, Uzbekistán supone un acceso al Indostán, donde la Unión India es una prometedora plataforma de futuro alternativo para planes rusos o chinos; recordemos los avances recientes del país en el programa espacial lunar.

En conclusión, la situación actual de Uzbekistán no muestra una sociedad polarizada o dividida, pese a que tienen claro que necesitan un país siempre estable para un futuro prometedor. No hay una batalla interna local por conquistar el corazón del país, pero la cuestión es que la RPC aspira a tener parte de ese futuro.

Como sabiamente dijo el presidente Mirziyoyev, y otras autoridades uzbecas, «hay agentes extranjeros» que quieren desestabilizar uno de los países más estables de la región en las tres últimas décadas. Y todo por un ficticio sueño, que es además un «crimen contra la historia».

*Jesús Gil Fuensanta**

Director de Relaciones Internacionales
Profesor de la Escuela de Inteligencia Económica y Relaciones
Internacionales (LaSEI)-Universidad Autónoma De Madrid (UAM).

[@JesusFuensanta](#)